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editorial

En las buenas o en las malas, el
rol que deben cumplir los medios
de comunicación son, en una
sociedad democrática, motivo de
cuestionamientos diversos y de
debate que por lo general termina
o adquiere otro cariz, a partir de la
promulgación de una nueva
normativa, sea en forma de ley o
decreto. Diariamente se observa
como desde las esferas de poder
se pone en entredicho a los
medios de comunicación,
pretendiendo poner sobre los
mismos, las responsabilidades
públicas sobre los hechos que
preocupan a la ciudadanía.
Con o sin gobierno progresista, el
argumento es siempre el mismo.
Las críticas de la oposición
canalizada a través de los medios
y el permanente interés en limitar
o reglamentar su labor, en nombre
de la supuesta verdad, o al menos
la verdad oficial. Condenando al
mensajero se pretende por lo
menos, minimizar el mensaje. En
este momento, con las nuevas
tecnologías y la televisión digital se
anuncia una nueva Ley de
Servicios de Comunicación
Audiovisual.
Pero la ciudadanía no está pasiva
y observa con espíritu crítico las
distintas instancias, aún cuando
aparentan un asunto de
especialistas y de niveles técnicos
que escapan al común de los
mortales.  Desde el gobierno o
desde los distintos medios
(prensa, radio y especialmente
televisión) es importante «pisar
tierra» no eludiendo que el
principal protagonista de toda
comunicación, es y seguirá siendo
el ciudadano. El interés público
debe ser, todos los santos días, la
luz que disipe las tinieblas
provocadas por la virulenta lucha
de intereses particulares, ya sean
éstos de orden comercial o
político.
Por todo lo expresado es
importante difundir aquellas
acciones que apuntan, desde la
sociedad, a no bajar la guardia. En
este sentido, anotamos que la
organización de la sociedad civil
especializada en la defensa de la
libertad de expresión y de la
pluralidad y fomento de la
diversidad comunicacional,
denominada Coalición por una

Comunicación Democrática
mantuvo una importante reunión
con el Ministro de Industria , Energía
y Minería, Roberto Kreimerman y
con el Subsecretario de la cartera,
Edgardo Ortuño en relación con el
cambio de director en la Dirección
Nacional de Telecomunicaciones y
la continuidad de la política pública
de construcción de un sistema de
medios de comunicación
democrático, diverso y plural.
Dicha organización informó acerca
de lo conversado:
1- El jueves 22 representantes de
la Coalición se reunieron con el
Ministro de Industria, Energía y
Minería, Roberto Kreimerman y con
el Subsecretario de la cartera,
Edgardo Ortuño.
2- Durante la reunión la Coalición
hizo entrega a ambos jerarcas de
una lista de 443 personas que
firmaron una petición pública para
mantener en el cargo de director a
Gustavo Gómez y continuar con las
reformas propuestas por la Dinatel,
que han sido discutidas en distintos
ámbitos como el Comité Técnico
Consultivo de la Ley de Servicios
de Comunicación Audiovisual.
3- Los representantes del Poder
Ejecutivo ratificaron que no existe
ningún cuestionamiento técnico, a
la eficiencia y/o probidad de
Gustavo Gómez. Adujeron que el
cambio de titular en la Dinatel
obedece a consideraciones de
estilo y perfil que ellos consideran
los más adecuados para enfrentar
una nueva etapa en las políticas de
telecomunicaciones.
4- El ministro y el subsecretario
anunciaron que, en reconocimiento
a su capacidad y a la confianza que
le tienen, Gómez permanecerá en
el cargo hasta la salida del decreto
para la asignación de televisión
digital y la entrega al ejecutivo del
borrador de la Ley de Servicios de
Comunicación Audiovisual.
5- Ratificaron que el decreto incluye
varios de los reclamos sobre
libertad de expresión, pluralidad y
fomento a la diversidad de los
contenidos audiovisuales
reclamados por la Coalición.
Anunciaron que el decreto será
puesto a consulta pública a la
brevedad.
6- El ministro Kreimerman
reconoció que la redacción del
decreto de Televisión Digital le hizo

asumir la necesidad y urgencia de
aprobar una nueva Ley de
Servicios de Comunicación
Audiovisual, bajo los estándares
establecidos en el CTC. Anunció
que esta será enviada en un plazo
no mayor a 45 días al Poder
Ejecutivo para su consideración
por parte del gabinete.
7- Pese a las diferencias
manifestadas en la reunión, los
jerarcas del MIEM reconocieron
los valiosos aportes de la
sociedad civil, y de la Coalición en
particular, al proceso de
democratización de las
comunicaciones. Kreimerman
manifestó que comparte la mayor
parte de los 14 puntos para una
comunicación democrática
presentados el año pasado por la
Coalición y adelantó que, con la
designación de un nuevo director,
se mantendrá la capacidad de
participación y diálogo abiertos por
Gustavo Gómez.
Reiteramos, es una de las últimas
acciones, entre otras, de la
sociedad civil organizada o no, en
defensa de la democracia
comunicacional. Y bien vale la
pena tenerla presente por lo
menos para mantener el alerta
ciudadano frente a todo gesto
interesado en limitar o cercenar
las comunicaciones entre los
integrantes de la comunidad. Los
intereses políticos y
empresariales deben estar
transparentemente supeditados
al bien público, con mucha más
razón cuando se habla de las
comunicaciones entre los seres
humanos. Las comunicaciones
son esenciales para la
construcción permanente y
cotidiana de una verdadera
democracia política, social y
económica.  Democracia integral,
responsabilidad de todos,  a
escala humana, donde no existan
cartas marcadas ni gatos
encerrados.

Libertad de expresión, pluralidad y
diversidad para democratizar

las comunicaciones
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César GARCÍA ACOSTA
Técnico en Comunicación Social.
Editor de OPINAR cgarcia@opinar.com.uy

Es común que los funcionarios de gobierno escriban todas y cada una de las
planas que el mandamás ordena, cual buen alumno  a su maestro, y si el
chico no hace las planas, atrás viene el rezongo.
Hace algunos días Mujica puso en el tapete el manido tema de la publicidad
oficial y de la conveniencia de «apoyar» a quienes no dedican tanta noticia a
mostrar la miseria humana, las cosas que perjudican la imagen del gobierno o
muestran crudas realidades de la sociedad.
A juzgar por algunos acontecimientos parece que la cosa se amplió un poco.
Hace una semana ANTEL ofreció una interesante charla sobre sus desarrollos
y próximos productos a un selecto grupo de periodistas, que siguió atentamente
la impresionante cátedra tecnológica de Carolina Cosse (de eso sabe la
presidenta, ex – funcionaria municipal).
Pocos días después, otro periodista consultó a ANTEL sobre los gastos de

publicidad, al no encontrar
razón en haberle negado la
pauta hallándose el profesional
en igualdad de condiciones al
resto.
La respuesta no se hizo
esperar: «ANTEL no da
información porque está en
competencia», y esto originó un
llamado a Comisión de
Diputados por parte del
legislador nacionalista Pablo

Iturralde.
Habría que informarle al Directorio de ANTEL que el dinero que ellos administran
es de todos los uruguayos, de todos quienes pagamos religiosamente el ADSL
más caro de América, los ANCEL (que ahora resulta que no se llaman más
ANCEL), el teléfono, etc. en una palabra, sin ánimo de entrometerme en
cuestiones de política de empresa ni planes estratégicos, como uruguayo
dueño de ANTEL, tengo todo el derecho a saber en qué y cómo esa empresa
gasta el dinero.
Pero en realidad de este tema se encargará Iturralde, aunque no podía dejarlo
pasar, pero lo mío hoy es otra cuestión: la magistral charla ilustrativa de doña
Cosse a algunos periodistas que la escucharon y siguieron atentamente, grupo
en el que obviamente no estaba OPINAR.
Aunque nuestro semanario consultó a la Gerencia de Comunicación e Imagen
de ANTEL obtuvimos el famoso «silencio de radio» primero, y horas más tarde
el llamado del Gerente de Prensa para justificar lo injustificable, en buen
romance, la necesidad de funcionar a base de la discrecionalidad en su proceso
de invitación a eventos o actividades de la empresa estatal. Nadie nos informó
qué llevó a ese ente a no invitarnos (o sea Gerencia de Incomunicación y
(mala)  Imagen), aunque no hay que ser pariente de Boris Cristoff ni leer la
mente para deducir que no somos de la prensa «simpática», y que por tanto
estamos dentro de «la plana» de Mujica, sobre la que dice «no participaré de
ningún evento, a la prensa que tenga el tupé de destapar olla, denunciar y/o
calumniarme infundadamente».
Si les digo que ANTEL jamás compró una sola columna de publicidad de
OPINAR, aún en campañas masivas para Semanarios, ¿me creerían? (a esta
altura hay que meterle un poco de humor).
Pero lo de la publicidad no nos ofrece la menor preocupación, OPINAR no
necesita de los avisos de ANTEL para salir cada jueves, ni le hace los deberes
a jerarca alguno, es más, si nos hubiesen invitado a ese evento para periodistas
en tiempo y forma, no aseguro que asistiéramos, pero una cosa es la
independencia de un medio de decidir qué cubre y qué no cubre, y otra cosa
es discriminar a los medios por decir las cosas que al gobierno y a Cosse le
molestan.
Si no están capacitados para escuchar críticas, para ser cristalinos a la hora
de decir, por ejemplo, cuánto se gasta en publicidad o de pensar que darle a
una película de macaquitos 300 mil dólares es una locura, entonces que
busquen fama en la actividad privada, donde no deben rendirle cuenta a nadie,
salvo a la DGI.

Hacé los deberes
El Diputado de Propuesta Batllista,
Gustavo Espinosa, realizó un pedido
de informes al Ministerio de Defensa
Nacional para conocer cuáles son las
medidas que se instrumentarán para
evitar «que nuestros militares,
participantes en misiones de paz en
el exterior, sean protagonistas de
hechos tan lamentables e
inaceptables como los ocurridos en
Haití».

El legislador de Proba, señaló que se
procura «conocer qué medidas se
implementarán para que la selección,
capacitación, adiestramiento,
exámenes y determinación de los
perfiles psicológicos de los integrantes
de la fuerza de paz en el exterior,
permitan la formación de misiones de
paz que no vuelvan a menoscabar la
imagen de nuestras Fuerzas Armadas
ni de nuestro país»
Espinosa hizo hincapié además en la
necesidad de «conocer si se realizan
investigaciones o consultas sobre
otros eventuales hechos delictivos»
vinculados a los efectivos uruguayos
en Haití.
El Diputado destacó la celeridad con
la cual la Justicia Militar uruguaya
actuó sobre los casos de público
conocimiento. Como se ha informado

Diputado Espinosa
cursó pedido de informes
al Ministerio de Defensa

la Justicia Militar procesó con prisión
a los cinco marinos que aparecen en
el video donde se registró una
situación de abuso contra un joven
haitiano en Port-Salut.

Los militares fueron procesados 48
horas después de llegar a Uruguay,
donde permanecieron incomunicados
en la Escuela Naval de Carrasco.
Ahora el Supremo Tribunal Militar

deberá decidir si le da de baja a los
cinco involucrados en el caso.

Los marinos fueron juzgados en
Uruguay porque la legislación de las
Naciones Unidas así lo establece. Tres
fueron procesados por desobediencia
y dos por desobediencia y omisiones
de servicio.  Por su parte, el oficial
que estaba a cargo quedó emplazado
y no está con prisión.

Los delitos de desobediencia, según
la justicia militar, se castigan con
prisión que pueden ir de cuatro meses
a tres años y en el caso de omisión
de servicio de cuatro meses a cuatro
años de prisión.

Además, el Ministerio de Defensa
presentó una denuncia penal que cayó
en el turno del juez Alejandro Guido.
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Como sucede en casi todas las
actividades que el ser humano encara,
la política se viene complejizando a
un ritmo sostenido, se está
sofisticando cada vez más con el
paso de los años, aunque muchos se
sigan resistiendo a comprenderlo y
pretendan interpretarla de un modo
lineal.
La política ya no es para amateurs.
Definitivamente, ya no se trata solo de
apelar a la suerte, algo de carisma o
seguir tradiciones. Como en tantos
otros quehaceres, tiende a la 
profesionalización, a la necesidad de
recurrir a especialistas, de conformar
equipos de trabajo preparados,
formados técnicamente y dispuestos
a construir una alternativa posible.
Antes, el solo hecho de pertenecer a
un alineamiento político, a un sector
de la partidocracia, era más que
suficiente para obtener un caudal de
votos importante, que prácticamente
garantizara un resultado electoral.
En el presente, los partidos, tienen
cada vez menos gravitación, son poco
respetados, están desacreditados y
no generan mayor adhesión por sí
mismos. La sociedad se permite
decidir con otros parámetros, más
amplios y diversos, desideologizados
y fundamentalmente evaluando al
candidato más que a su pertenencia
partidaria.
Un factor relevante en estos tiempos,
tiene que ver con la estructura, la
logística partidaria, la territorialidad, la
capacidad de disponer de dirigentes
en toda la jurisdicción y de utilizar
esas posibilidades con inteligencia.
Una estrategia adecuada, es decir un
diseño de las acciones que habrá de
llevarse adelante para lograr el
objetivo, resulta indispensable. Una
mentalidad, capaz de pensar en los
próximos movimientos propios y del
rival, implica disponer de la astucia del
ajedrecista.
Una visión adecuada del marketing, de
las herramientas más modernas que
permitan llegar a cada sector de la
sociedad, se torna vital en este
despliegue. También se precisa de una
táctica comunicacional afinada, apta
para transmitir ideas, que permita
sensibilizar al electorado.
La experiencia, no es un ingrediente
menor en esta historia. Pesa mucho
el conocimiento de los
procedimientos, el acceso a los
rudimentos cotidianos del sistema y,
obviamente, la habilidad para
aprovecharlos al máximo.
Los recursos económicos son un
componente crítico. Quien más fondos
dispone incrementa sus chances,

aunque abundan las historias de
candidaturas respaldadas por un gran

capital, que no fueron suficientes para
derrotar al circunstancial adversario.
El contenido del discurso, el manejo de
un eje temático central y algunos otros
secundarios, no pueden faltar a la cita.
Una dialéctica vacía, plagada de
slogans sin sentido, no llevará al político
en cuestión a buen puerto.
Los más experimentados dicen que un
buen candidato es imprescindible.
Malos postulantes acompañados de
una multiplicidad de instrumentos
secundarios, no suele funcionar.
Tampoco la formula inversa, la del
aspirante con excelente perfil, sin
algunos otros condimentos que
acompañen, resulta exitosa.
La visión asociativa, ese espíritu de
conformar acuerdos que posibiliten
mejorar las chances, sumando de a
uno, no puede estar ausente para aquel
que quiere hacer de este un oficio

respetable. La capacidad para soportar
derrotas y levantarse luego de cada

traspié, la serenidad a la hora del
intercambio de acusaciones, el estilo
personal del candidato, su prestigio
como individuo y como profesional, su
talento como orador, su simpatía y
carisma, la habilidad para liderar
procesos y equipos, cada uno de esos
elementos es importante. En fin, la lista
es casi interminable. Son tantos los
requisitos que se precisan para
emprender una postulación política, que
muchos fracasan por subestimar el
asunto.
Ninguno de los aspectos enumerados
es irrelevante. Tampoco es preciso que
todos ellos convivan en absoluta
armonía. Queda claro que todos son
claramente necesarios, pero de ningún
modo aseguran el éxito de un proyecto
político.
Innumerables situaciones, del contexto
circundante, alteran las posibilidades e

Alberto Medina Méndez
Periodista argentino

amedinamendez@gmail.com

La complejidad de la política

intervienen fuertemente en un eventual
resultado. Se necesita de uno y cada

uno de estos aspectos. La
sincronización de estos
factores, la inteligencia para
articularlos y la capacidad
para construir algo alrededor
de ellos será determinante.
La política definitivamente
ya no es para improvisados.
Quienes no se tomen en
serio esta actividad al
momento de decidir
incursionar en ella, no
saldrán ilesos del intento, y
solo obtendrán a cambio
fracasos y frustración,
además de conclusiones
erróneas. No es que no se
pueda hacer política para
vencer a los de siempre.
Pero suponer que cualquier
advenedizo puede intentarlo
de modo intuitivo, con algo
de instinto y un pretendido
sentido común, es
desconocer la naturaleza de
las cosas, el funcionamiento
de la sociedad y no tener los
pies sobre la tierra.
El mundo se ha
complejizado. La política no
escapa a la regla, y más vale
que si alguien, decide
dedicarse a ella, se la tome
con el debido respeto,
evitando la tentación de la
improvisación. Este proceso
de sofisticación en realidad
recién empieza, y cada vez
será más necesario
acompañar esa complejidad,
con el profesionalismo que
el tema amerita.
Algunos históricos de la

partidocracia, aun no se dieron cuenta
y siguen pretendiendo hacer las cosas
como siempre, sin percibir que la
realidad, el mundo, se ha modificado
para siempre. Muchos de los más
nuevos en estas lides, caen en la
trampa de subestimar a la política
como actividad y creer que el
submundo del que vienen les da los
elementos suficientes.
Si alguien piensa que este es un
asunto simple, sencillo, lineal, donde
con un par de ingredientes alcanza,
se equivoca. Participar en política
supone antes que nada tomar nota de
su complejidad.
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Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista

Cuando aún nuestra sociedad no sale
del asombro que le causara el trágico
episodio de violencia doméstica en
Paso de los Toros, (en el que un
agente policial terminara con la vida
de su esposa y la hija de ambos de
apenas cinco años de edad) la
divulgación del incremento de los
casos registrados sobre este tipo de
episodios, desde que se lleva nota de
ellos, vuelve a llamar la atención de la
opinión pública. Es que desde hace
más de cinco años, el número de
denuncias de hechos de esta índole,

mal que nos pese, no ha dejado de
incrementarse.
Esta comprobación no debiera pasar
desapercibida, como esos anuncios
de tipo comercial que, a fuerza de
reiterarse no hacen más que
anestesiarnos, limitando nuestra
capacidad de asombro.
Ya que, en menos de diez días, se
han sucedido hechos extremos de
esta triste naturaleza los que, por
atentar contra el bien supremo de la
vida, ponen de manifiesto el deterioro
social que padecemos y a la vez,
desnudan una problemática mucho
más profunda, que debiera atenderse
con premura, profesionalmente, con
equipos multidisciplinarios.
Es lamentable comprobar que se ha
reiterado la participación de
funcionarios que pertenecen o
pertenecieron a las fuerzas policiales
o militares en este tipo de crónicas,
en las que se repite el uso de armas

Violencia domestica
En reciente artículo de Opinar hemos
esbozado que el cerebro de un niño
funciona  en sus inicios como Internet
y el adulto como    moderna red de
fibra óptica, según estudios   de la
Universidad de de Lausanne (UNIL),
en Suiza, en colaboración con
investigadores de la  Escuela Médica
de Harvard.
Los científicos afirman que el cerebro
humano se encuentra en constante
evolución. A lo largo de toda nuestra
vida, las redes de fibras neuronales
que conectan entre sí las diversas
áreas del cerebro no dejan de
aumentar en número y eficacia.
Según publica la EPFL en un
comunicado,   los investigadores
pudieron observar estas redes de
fibras neuronales y su desarrollo,
mediante la comparación de cerebros
de personas de distintas edades. La
finalidad de la investigación era
comprender mejor el proceso de
maduración del cerebro humano,
desde la más tierna infancia hasta el
final de la adolescencia.
La técnica empleada, no invasiva, fue
una técnica denominada tractoggrafia.
Esta técnica aplica la IRM (tecnología
de registro de imágenes por
resonancia magnética) y analiza, con
un programa informático, las
imágenes registradas. Con ella se
observa, en concreto, la simetría de
la difusión del agua en el cerebro: los
haces de tractos de fibras hacen que
el agua se difunda asimétricamente
en el cerebro. Esta asimetría,
denominada anisotropía, permite
calcular el número de fibras en
cualquier región   cerebral, según
explica al respecto del programa
informático creado Jean-Philippe
Thiran, profesor de la EPFL y director
del Laboratorio de tratamiento de
señales de dicha escuela: “nuestro
software combina una serie de
procesos: empieza con la IRM
individual y culmina con la creación
de un mapa personalizado de las
redes de fibra que se encuentran en
el cerebro”.-
Para el desarrollo y utilización del
sistema completo ha sido necesario
todo un equipo de matemáticos,
físicos, y médicos. Los resultados
obtenidos demuestran que la
tecnología empleada podría hacer
progresar las investigaciones sobre
algunos trastornos neuronales, como
la epilepsia o la esquizofrenia
Hallazgos:Hallazgos:Hallazgos:Hallazgos:Hallazgos: Con las imágenes y
mapas de los cerebros obtenidas por

los investigadores en el  estudio, se
pudo establecer que el cerebro de
un niño pequeño se parece a Internet
en sus inicios, con centros aislados
o mal conectados, mediante
conexiones poco eficaces.
Por el contrario, el cerebro adulto,
afirman los científicos, podría ser
comparado con una moderna red de
fibra óptica. Los científicos realizaron
la cartografía de una treintena de
personas de entre dos y 18 años de
edad. Gracias a la IRM, pudieron
observar el modo en que el agua se
distribuía por el cerebro y, a partir
de sus asimetrías (anisotropía),
establecer la correspondiente
densidad de las fibras neuronales de
cada región cerebral.
Thiran y su colaborador, Patrick
Hagmann, profesor del departamento
de radiología de la UNIL, crearon una
base de datos de diversas secciones
transversales de las fibras
neuronales y representaron sus
resultados en gráficos. A partir de
ellos, elaboraron después un modelo
tridimensional de cada cerebro, en
el que se muestran los miles de
fibras que conectan las diferentes
partes de los mismos.
Estos modelos individuales de los
cerebros han dado una idea no sólo
de la forma en que se desarrolla el
cerebro, sino también de las
diferencias estructurales existentes,
por ejemplo, entre los cerebros de
las personas diestras y zurdas.
Por último, el sistema podría ayudar
en un futuro a los neurocirujanos a
conocer con mayor precisión el
lugar donde deben operar para aliviar
los síntomas de la epilepsia, así
como establecer qué áreas es mejor
evitar en el momento de la operación.
Jean-Philippe Thiran y Patrick
Hagmann esperan poder poner a
disposición de los hospitales del
mundo el programa informático
desarrollado, con libre acceso y de
forma completamente gratuita, a
principios del año próximo.

Rubens Arizmendi
Doctor en Ingeniera  de Sistemas de Información

Como “madura “ el cerebro
de fuego y donde luego, abundan las
explicaciones que intentan racionalizar
los hechos y tratan de conocer y
profundizar sobre cuál puede ser el
origen de tanta violencia. En estos
casos, es el arma de reglamento o un
arma de fuego, la que suele ser
utilizada al cometer este tipo de
crímenes.
Otro tema y no menos importante, lo
constituye el de la tenencia de armas
en poder de los particulares, las que
muchas veces, engendran tragedias
domésticas que exceden este
comentario, pero que denotan las
consecuencias de su manejo
irresponsable -incluso por menores de
edad- que, agrava y profundiza, el
estado de inseguridad en que vivimos.
Las explicaciones pueden ser muchas
y de la más diversa índole académica,
pero lo cierto es que, se palpa una
decadencia en valores morales, que
atenta en forma flagrante contra la
persona humana como bien
fundamental y lesiona -cuando no
destruye- a la familia, como núcleo
social básico. Se advierte un claro
predominio de la sociedad de
consumo, donde el tener, resulta más
importante que el ser. ¿Cómo revertir
esta situación? ¿Cómo infundir valores
en quienes muchas veces no poseen
siquiera un empleo digno? ¿Cómo
exigir heroísmos y postergaciones
cuando el horizonte está nublado de
desesperanzas y modelos
contradictorios? ¿Cómo recuperar la
dignidad de las personas, en el respeto
y apego a las normas pacíficas  de
convivencia? ¿Cómo hacer entender
a las actuales generaciones –
acostumbradas al tiempo real de la
informática y a la velocidad de la banda
ancha- que no todo se consigue al
golpe de un clic?
De no fortalecerse la enseñanza y la
práctica de los valores morales, nos
encontraremos frente a la
profundización del deterioro social que
hoy campea en nuestro país. De no
insistirse en el respeto por la persona
humana, como bien en sí mismo y en
su individualidad, como sujeto de
derechos pero también de
obligaciones, que debe vivir, crecer y
desarrollarse humanamente en
armonía con sus semejantes,
estaremos muy lejos de revertir la
amarga comprobación que nos ocupa.
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Pedro BORDABERRY

Senador. Abogado

¿Quién no recuerda a Pinocho, la
marioneta de madera creada por el
carpintero Gepetto?
Disney lo universalizó en la película
animada de 1940. La misma se basó
en el libro original «Le avventure di
Pinocchio» del italiano Carlo Collodi
publicado en 1882.
El capítulo más recordado del libro y
de la película es el momento en el que
Pinocho le miente al Hada y como
consecuencia le crece la nariz.

Hay otro capítulo en el que se escapa
junto con Lucignolo al país de los
juguetes, sin permiso, y termina
convertido en un burro de largas
orejas.
La obra tiene un gran valor en cuanto
es una alegoría sobre la formación de
las personas que enfrentan
adversidades y terminan valorando el
honor y la verdad.
El mensaje subyacente es que lo que
fue un tronco de madera primero, luego
se transforma en una marioneta y
finalmente en una verdadera persona.
Es el camino de la vida.
En la misma el ser humano se enfrenta
a adversidades, se ve tentado a faltar
a la verdad, cae en tentaciones. Negar
la realidad, mentir, o acusar a otros

de hacerlo no es el camino correcto.
Pinocho lo comprobó de la peor forma
cuando, por no seguirlo, le crecía la
nariz o las orejas mientras se
transformaba en asno.
Hace unas semanas el Tribunal de lo
Contencioso Administrativo dictó una
sentencia por la que declaró que Antel
estaba utilizando una frecuencia, la de
900 Mhz, de manera ilegal.
De acuerdo con la sentencia del
Tribunal, Antel no puede seguir
utilizando dicha frecuencia.

Al enterarme de la decisión de la
Justicia expresé mi preocupación.
Integro la Comisión del Senado
encargada de estos temas y es mi
deber seguir los mismos.
Alerté que la decisión tomada ponía en
riesgo los servicios Ruralcel (telefonía
que se brinda en las zonas rurales) y
parte del Plan Ceibal. También la
calidad de los servicios de telefonía
celular que brinda Ancel.
Mi obvia preocupación era que esto no
afectara a uruguayos que se encuentran
alejados de las zonas urbanas, que
viven y trabajan en el medio rural.
Entendí del caso alertar sobre el peligro
que se cernía sobre esos servicios y,
sobre todo, pedí que se adoptaran
rápidamente medidas.

PINOCCHIOS

Servicios de Antel
afectados por fallo judicial

La primera: que se hiciera un llamado
competitivo para adjudicar frecuencias
por parte de la Ursec. Es decir, alerté
sobre el problema pero propuse un
camino concreto.
La respuesta fue dura.
La senadora Xavier me acusó de hacer
estos anuncios «apocalípticos» para
«meter miedo». Antel publicó un aviso
en la prensa asegurando que esta
sentencia no afectaría al Plan Ceibal,
la conectividad a las escuelas rurales o
Ruralcel. El gerente del Plan Ceibal

sostuvo que el mismo no se vería
afectado. Otros me acusaron de mentir.
Los técnicos que me asesoraron sobre
el tema me habían asegurado que
existía el riesgo sobre Ruralcel, parte
del Plan Ceibal y parte de los clientes
móviles de Ancel.
Preocupado los volví a convocar. Les
pedí que reconfirmaran todo.
Me trajeron otra alerta: Antel deberá
cambiar miles de antenas en todo el
país de no poder usar la frecuencia 900
Mhz. Antenas que compró en el 2009 y
por las que pagó muchísimo dinero.
«No nos apartemos del tema principal»
les pedí preocupado. «¿Afectará o no a
Ruralcel, el Plan Ceibal y la calidad de
los servicios telefónicos?» les pregunté.

En ese momento uno de los técnicos
me mostró un escrito presentado por
Antel ante el Tribunal de lo Contencioso.
Antel afirma en él que «el programa
Ruralcel podría verse notoriamente
resentido en áreas rurales, si no se
autoriza a Antel a utilizar frecuencias
en la banda de 900 MHz». Además
Antel expresa en el escrito que «el
servicio Ruralcel está estrechamente
ligado en cuanto a los aspectos
técnicos al Proyecto Ceibal».

Quien afirma esto no son mis asesores.
¡Son los representantes de Antel!
Los mismos que hoy niegan en
comunicados públicos o declaraciones
los problemas. Mientras hacen esto
otros nos acusan de meter miedo. Otro
que niega afectación al Plan Ceibal
recorre oficinas de la Ursec y Antel
buscando desesperadamente
soluciones.
Deben tener miedo que les crezca la
nariz o despertarse un día y ver que le
están creciendo también las orejas. Lo
que no saben es que por ese camino
seguirán siendo madera o marionetas
y no lograrán la transformación que
logró Pinocho.
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El Senador de V amos Uruguay ,
Ope Pasquet afirmó que el

Partido Colorado triunfará en 2014
si sigue trabajando como lo viene
haciendo hasta ahora, con lealtad
y con propuestas. A menos de dos

meses del Congreso Ideológico
del Partido Colorado, el abogado

y político uruguayo, quien
además en abril asumió la

Secretaría General del Partido
Colorado en sustitución de Pedro

Bordaberry; habla de los
principales temas a abordar en
esa instancia. “Si no se hacen

estas instancias se corre el riesgo
que principios que defenderemos

siempre sean vistos por la
ciudadanía como antiguallas o
como conceptos distantes de su
vida real y eso es muy negativo”
aseveró Pasquet quien, en otro

orden pisó fuerte contra el
gobierno de José Mujica el cual

“deja mucho que desear  a pesar
“de la economía floreciente que

tiene”.

En Diciembre se realizará el Congreso
Ideológico del Partido Colorado.
¿Cuáles serán los temas excluyentes?

Excluyente no hay nada. Hoy por hoy hay
ocho secretarías técnicas que fueron
aprobadas por la Convención donde
procuramos tratar los temas que
consideramos más importantes sin que
la enunciación de esos asuntos implique
la exclusión de otros.  Puede ocurrir que
de la propia actividad del Congreso
resulte la conveniencia de tratar otras
cuestiones.  Inicialmente trataremos la
definición del marco ideológico global del
Partido Colorado, es decir la ubicación
de pensamiento batllista en el contexto
del pensamiento político contemporáneo
reafirmando los caracteres que lo
distinguen y a su vez señalando los
contrastes con otras doctrinas que son
las propias de nuestros adversarios
políticos, para que la opinión pública vea
con claridad nuestras propias
características y lo que nos distingue de
los demás. Otra secretaria técnica estará
dedicada al tema de la educación que
para nosotros es absolutamente
prioritario y allí está trabajando un
calificado núcleo de personas que está
profundizando las propuestas que el
Partido Colorado ha hecho sobre el tema
en los últimos años.
Existe otra  secretaría técnica que va a
abordar los aspectos de carácter
económico que procuran ubicar a la
economía uruguaya en el contexto actual

y global y avizorar por allí los caminos
por los cuales el país puede encontrar el
desarrollo sustentable en un marco que
tenga en cuenta la aspiración de justicia

social que es inherente a nuestra
colectividad política
También se hará hincapié en los
aspectos estrictamente sociales tratando
de discernir las características que
presenta la sociedad uruguaya hoy y a
partir de esa base hacer las políticas
sociales con las cuales pretendemos
acercarnos a nuestras ideas de equidad
y de justicia.
Otra secretaría estará dedicada al estudio
del Estado y su relación con el ciudadano
y en su funcionamiento, en la necesidad
de su reforma y modernización con la
mayor amplitud posible.
En otra secretaría por otro lado
analizaremos lo que tiene que ver con
los temas de los horizontes de la libertad
individual y los límites que le imponen
las políticas de seguridad y las maneras
de mejorar esa seguridad en la defensa
de la ciudadanía que hoy se siente
agredida  por manifestaciones delictivas
que en algunos casos por su grado de
violencia y en otros por su grado de
complejidad no tienen precedentes en
nuestra historia
Una última secretaría se llamará
“Uruguay en el Mundo” y apunta a atender
los diferentes aspectos que plantea la
inserción internacional del país. No
hablamos de temas comerciales o
económicos en forma excluyente, sino
del estar en el mundo en los tiempos
actuales con tantos organismos
internacionales con vocación de  aplicar
sus normas en nuestro territorio.
Pensemos en la Corte Interamericana de
Derechos Humanos, la OIT y su posición
sobre la ley de negociación colectiva, la
OCDE y su lista gris y la forma que eso
repercute en nuestras normas sobre
derecho bancario. Hay un abanico muy

amplio con vocación de ampliarse en la
medida que así se demande por parte
de los participantes.

¿La renovación del Partido Colorado por
donde pasa y por qué cree que es
importante?

Se trata de poner a punto los principios
de siempre en función de las realidades
de hoy. No esperamos grandes
novedades en cuanto a los principios
básicos. El Partido Colorado será
siempre el partido defensor de la libertad
y el apego al Estado de Derecho y
comprometido con los ideales de justicia
social. El asunto que en cada época el
partido tiene que ponerse a punto con
sus ideas para relacionarlas con las
circunstancias concretas que se están
viviendo y para exponer esas ideas con
un lenguaje comprensible para la gente
de estos tiempos y que tenga relación
con el vivir cotidiano de una sociedad. Si
no se hace esto se corre el riesgo que
principios que defenderemos sean vistos
por la ciudadanía como antiguallas o
como conceptos distantes de su vida real
y eso es muy negativo. Por eso es tarea
de los partidos actualizar sus
pensamientos y en ese esfuerzo quedan
de manifiesto algunas situaciones que
deban realizarse o podrán aparecer
temas que no han sido abordados y que
haya que encarar. Las cosas pueden
surgir y así lo espero porque
enriquecerán al Partido Colorado.

En ese proceso de modernización del
Partido Colorado hay un escollo a
superar y tiene que ver con las ideas de
los jóvenes. Usted ha señalado en
alguna oportunidad que existen
muchachos que no saben a qué se hace
referencia cuando se habla de
Republicanismo, entre otros conceptos.
Como se supera eso?

Eso es parte de ese proceso al que hacía
referencia. Nosotros no podemos
esperar  que porque existan cosas que
se han sostenido desde siempre, las
generaciones las conozcan. Yo me
pregunto, ¿esos muchachos que hoy
terminan la enseñanza secundaria,
saben lo que es la separación de
poderes y saben en qué consiste? Yo me
temo que no y si los partidos no hacen la
tarea de formación cívica y no enseñan
estas cosas o difunden los elementos
que hacen a nuestra tradición política, no
podemos esperar que esos conceptos
nazcan en la cabeza de los jóvenes
espontáneamente. Después no nos
quejemos si hay ciertas cosas que no
se entienden o ciertas cosas que
despiertan el rechazo. Hay que cumplir
con la formación y eso es a lo que aspira

un partido cuando se declara en
Congreso y procura expresar cuáles son
sus ideas básicas y sus principios
rectores.

¿En otro orden, la confianza depositada
en el gobierno ha sido defraudada?

Nosotros le reconocemos al gobierno
que mantiene un canal abierto de
comunicación con los partidos y eso es
bueno siempre y en ese sentido hay una
mejora notoria en relación al período
anterior. Nosotros nunca pensamos que
el programa de gobierno era el mejor
sino que siempre aseguramos que el
mejor programa es el nuestro., entonces
no nos sorprende cuando el gobierno
emprende por caminos que a nuestro
juicio no son los que debe recorrer. Eso
no implica defraudar la confianza que
pusimos en un programa que no es el
nuestro sino que implica que desarrollen
su gestión de acuerdo a sus criterios.
Nosotros vemos que con una situación
económica floreciente e indicadores
económicos de los que se enorgullece
el gobierno, los resultados de la gestión
pública dejan muchísimo que desear.
Los número que maneja el Ministro (de
Economía) Lorenzo dan muy bien, pero
los resultados de la educación, de la
salud pública y la seguridad dejan mucho
que desear.

Sigue pensando que la alegría va por
barrios y que en 2014 el Partido
Colorado triunfará? ¿De qué depende?

Yo creo que el Partido Colorado, tendrá
la oportunidad de triunfar en 2014 si sigue
trabajando como lo viene haciendo hasta
ahora. Oponiéndose con lealtad a aquello
con lo que discrepa, aportando
soluciones que a nuestro juicio son las
mejores y haciendo un esfuerzo por
presentar propuestas como lo
demuestra la recolección de firmas que
establece en 16 años la responsabilidad
penal. Yo creo que esas propuestas nos
acercan a la gente, nos acercan a
nuestros problemas  y demuestran a la
gente que no queremos solamente agitar
los problemas sino que además
queremos aportar soluciones. En la
medida que recorramos ese camino yo
creo que vamos a estar en el 2014
definiendo la elección.

¿Si le digo “un puesto de lucha en las
filas de mí partido es el único puesto al
que ambiciono, usted que me dice?

Que es una frase de José Batlle y
Ordoñez que tiene que ser un mandato
para todos los que actuamos en el Partido
Colorado y naturalmente es mi opinión
personal.

OPE PASQUET:

 “El gobierno de Mujica
deja mucho que desear con la economía

floresciente que tiene” entrevista Fabricio SUÁREZ



OPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 116 - 29 de setiembre de 2011 EDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITALALALALAL OPINAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR8

Mario PIRIZ
Periodista

Recientemente se realizó en Buenos
Aires una reunión ministerial de dos
días de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU) titulada
«Desafíos Educativos Clave para
América Latina y el Caribe:
Profesores, Calidad y Equidad»,
donde se debatió sobre temas de
notoria vigencia, precedido de un
calificado estudio de la realidad
educativa de la región. En su mensaje
final se abundó en conceptos
trascendentes, en particular para los
países como Uruguay donde el
sistema educacional sufre una crisis
singular. Expertos, maestros,
profesores y padres consideran que
los síntomas del deterioro son
variados, pero se destaca la pobreza
de lenguaje en los adolescentes, alta
deserción en el nivel secundario y
dificultades para encontrar mano de
obra calificada en los oficios técnicos,
entre otros.
Desde distintos ángulos se reiteró la
importancia capital del docente a la
hora de emprender reformas e
implementar políticas educativas
estratégicas. «El maestro debe ser un
agente de cambio para transformar la
vida de sus estudiantes y de la
comunidad donde trabaja, y para eso
se requieren estándares mínimos,
mejor formación inicial y continua,
aprender sobre resolución de
conflictos», precisó Jorge Sequeira,
director regional de la Organización de
Naciones Unidas para la Educación,
la Ciencia y la Cultura (Unesco). El
vicepresidente del Consejo, Gonzalo
Gutiérrez Reinel, insistió, por su parte,
que los gobiernos de la región deben
tener un «sistema de formación
docente permanente, basado en el
mérito y compensado con niveles
salariales adecuados».
Los expertos sostuvieron asimismo
que la escolarización es una condición
necesaria, pero insuficiente si los
niños no aprenden mientras están en
clase. Para ello, se propuso mejorar
la calidad a través de una
actualización de la formación de los
trabajadores docente. «La buena
formación docente, inicial y continua,
tiene un impacto muy grande en la
calidad de la educación, que es uno
de los problemas más serios que
tenemos en la región», indicó
Sequeira.
En cuanto a las nuevas tecnologías
de la información y las
comunicaciones (TICs),  se sostuvo
que esas herramientas deben
brindarse al docente durante la misma
carrera de grado, a fin de que sepa
cómo utilizarlas en el aula. En muchos
casos el estudiante sabe más de
nuevas tecnologías que el pobre
docente, que no tiene computadora ni
Internet en la casa y teme acercarse
a ese mundo.
El representante de la Comisión
Económica para América Latina y el
Caribe en Montevideo, Pascual

Gerstenfeld, sostuvo, como ejemplo,  el
Plan Ceibal que ha pusto a los
educadores ante «un enorme desafío».
El Ceibal, puesto en marcha por el
gobierno de Tabaré Vázquez, incluye
la entrega gratuita de una computadora
portátil a cada uno de los alumnos de
las escuelas públicas primarias,
conectividad de Internet y ahora  a

estudiantes en secundaria. Los
expertos indicaron que, al llegar ese
programa primero a las escuelas que a
los centros de formación docente, se
topó con maestros que no estaban
preparados para liderar ese proceso de
avance dentro de las aulas.
La íntima relación entre docencia,
calidad y equidad educativa, ya se
estableció en el documento «Educación
Para Todos 2015 ¿Alcanzaremos la
meta?» preparado por un grupo de
expertos a solicitud de la Unesco. En
el año 2000, 164 Estados se
comprometieron en el Foro Mundial
sobre Educación realizado en Dakar,
Senegal, a cumplir antes de 2015 seis
metas. Más cerca, en el tiempo y
espacio, tenemos el estudio «Invertir
mejor para invertir más. Financiamiento
y gestión de la educación en América
Latina y el Caribe», que recomienda
mayor eficiencia y otras vías en aportes
para el área, elaborado por la Cepal y
la Unesco, contempla cuatro metas a

Desafíos educativos clave:
Docentes, Calidad y Equidad

lograr en el 2015: universalización de
la educación preprimaria (entre los 3 y
5 años de edad), asegurar el ciclo
primario para niñas y niños, elevar a 75
por ciento la cobertura neta de la
educación secundaria y erradicar el
analfabetismo adulto.
«La meta de educación para todos con
calidad no se va a cumplir en 2015»,

vaticinaron los expertos, agregando que
«Ningún país lo va a lograr bien porque
no prestamos debida atención a la
carrera docente, y no hablo solo de
valoración moral o monetaria».
Precisamente, para evaluar en el 2003
se creó el Índice de Desarrollo de la
Educación para Todos (IDE), que mide
de cero a uno los cuatro objetivos más
cuantificables: la universalización de la
enseñanza primaria, la alfabetización
de los adultos, la paridad e igualdad
entre los sexos y la calidad de la
educación.
Cuba es el país de la región que tiene
el IDE más alto, 0,983, ubicándose en
el número 23 de la lista mundial
liderada por Noruega. Le siguen
Argentina, con 0,979, Chile, con 0,969,
y México, con 0,953.  El resto de los
países de la región se ubican en una
categoría intermedia, encabezada por

Uruguay, que registra un IDE de 0,948,
los cuales deberán hacer «muchos
esfuerzos» para cumplir las metas. El
éxito de Cuba, se explica, según los
mismos expertos, porque la educación
es una prioridad nacional desde hace
muchos años; a una inversión
sostenida,  y porque «posee una

buena formación docente y el trabajo
de éstos es muy valorado socialmente,
lo que dista mucho de la realidad de
todos los países de la región» afirmó
Javier Murillo, coordinador general del
Laboratorio Latinoamericano de
Evaluación de la Unesco.
Sin duda, como lo afirmó una
destacada docente, es necesario que
surja un nuevo José Pedro Varela que
vuelva a definir los objetivos
estratégicos del quehacer educativo.
Y dar a la pregunta ¿para qué educar?
una respuesta que trascienda las
circunstancias e intereses políticos del
momento y apunte a los  seres
humanos  que construiremos la
comunidad de vida libre, fraterna,
igualitaria y pacífica.
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Cuál debería ser la posición de un
amigo de Israel ante al pedido del
presidente Mahmud Abbas de que la
ONU reconozca a Palestina como un
Estado de pleno derecho? Convendría
antes definir qué entiendo por «amigo
de Israel», ya que en esta definición
caben actitudes distintas y
contradictorias. A mi juicio, es amigo
de Israel quien, reconociendo el
derecho a la existencia de ese país -
admirable por tantas razones- obra,
en la medida de sus posibilidades,
para que ese derecho sea reconocido
por sus vecinos árabes e Israel,
garantizado su presente y su futuro y
pueda vivir en paz y armonía dentro
de fronteras seguras e
internacionalmente reconocidas.
Lo mejor que tenía Israel -su sistema
democrático- ha perdido su carácter
modélico
El belicismo y los asentamientos de
Netanyahu tendrán consecuencias
catastróficas
En la actualidad, Israel se halla lejos
de alcanzar semejante estabilidad y
seguridad. Es verdad que vive un
notable progreso económico, gracias
a su desarrollo tecnológico y científico
tan bien aprovechado por la industria,
y que su poderío militar supera con
creces el de sus vecinos. Pero tanto
en el interior como en el exterior la
sociedad israelí experimenta una crisis
profunda, como se vio hace poco en
sus principales ciudades con las
formidables demostraciones de sus
indignados, que manifestaban su
hartazgo con los sacrificios y
limitaciones de todo orden que impone
a la sociedad civil el estado crónico
de guerra larvada en que se eterniza
su existencia y el deterioro de su
imagen internacional que,
probablemente, nunca se ha visto tan
dañada como en nuestros días.
El antisemitismo no explica este
desprestigio como quisieran algunos
extremistas, que divisan detrás de
toda crítica a la política del Gobierno
de Benjamín Netanyahu el prejuicio
racista. Este no ha desaparecido, por
supuesto, porque forma parte de la
estupidez humana -el odio hacia el
otro que se encarniza contra el negro,
el árabe, el amarillo, el gitano, el indio,
el cholo, el homosexual, etcétera-,
pero la realidad es que, en nuestros
días, Israel ha perdido aquella
superioridad moral que la opinión
pública del mundo entero le
reconocía, cuando la imposibilidad de
un acuerdo de paz entre palestinos e
israelíes parecía sobre todo culpa de
aquellos, por su intolerancia a
reconocer el derecho de Israel a la
existencia y su justificación del
terrorismo. Ahora, la impresión
reinante y justificada es que aquella
intolerancia ha cambiado de campo y
el obstáculo mayor para que se
reanuden las negociaciones de paz
con los palestinos es el propio
Gobierno de Netanyahu y su
descarado apoyo político, militar y
económico al movimiento de los

El Estado palestino Mario VARGAS LLOSA

Escritor. periodista

colonos que sigue extendiéndose por
Cisjordania y Jerusalén oriental y
encogiendo como una piel de zapa el
que sería territorio del futuro Estado
palestino.
El avance y multiplicación de los
asentamientos de colonos en territorio
palestino, tanto en Cisjordania como en
Jerusalén Oriental, que no ha cesado
en momento alguno -ni siquiera durante
el período de cuarentena que dijo

imponer el Gobierno-, hace que sean
muy poco convincentes las
declaraciones de los actuales dirigentes
israelíes de que están dispuestos a
aceptar una solución negociada del
conflicto. ¿Cómo puede haber una
negociación seria y equitativa al mismo
tiempo que los colonos, armados hasta
los dientes y protegidos por el Ejército,
prosiguen imperturbables su conquista
del Gran Israel?
En el último viaje del primer ministro
israelí a Washington, Netanyahu se
permitió desairar al presidente Obama,
mandatario del país que ha sido el mejor
aliado y defensor de Israel, al que
subsidia anualmente con más de tres
billones de dólares, porque Obama
propuso que se reabrieran las
negociaciones de paz bajo el principio
de los dos Estados, en el que el
palestino tendría las fronteras
anteriores a la guerra de 1967,
propuesta sensata, convalidada por la
ONU y la opinión internacional, a la que
en principio ambas partes se habían
declarado dispuestas a aceptar como
punto de partida de una negociación.
El desaire de Netanyahu contó con el
apoyo de un sector del Congreso
estadounidense y de las corrientes más
extremistas del lobby judío
norteamericano, pero las encuestas
mostraron de manera inequívoca que
aquella actitud prepotente debilitó aún
más la solidaridad con Israel de una
parte importante de la opinión pública
de los Estados Unidos, donde la
primavera árabe ha sido recibida con
simpatía, como un proceso

democratizador en la región que
debería, a la corta o a la larga, traer a
Israel más beneficios que perjuicios.
Creo que a mediano o largo plazo el
numantismo -convertir a Israel en un
fortín militar inexpugnable, capaz de
pulverizar en caso de amenaza a todo
su entorno- y la sistemática destrucción
de la sociedad palestina,
desarticulándola, cuadriculándola con
muros, barreras, inspecciones,

expropiaciones y reduciendo cada vez
más su espacio vital mediante el avance
de las colonias de extremistas
fanáticos empeñados en resucitar el
Israel bíblico, son políticas suicidas,
que ponen en peligro la supervivencia
de Israel. Por lo pronto, esas políticas
solo han servido para multiplicar la
tensión y crear un clima en el que en
cualquier momento podría estallar una
nueva Intifada. Y, por supuesto, un
nuevo conflicto bélico en una región
donde, demás está decirlo, la causa
palestina tiene un respaldo unánime.
Por otro lado, una de las consecuencias
más lamentables de estas políticas es
que lo mejor que tenía Israel para
mostrar al mundo -su sistema
democrático- ha perdido su carácter
modélico, al ser poco menos que
expropiado por coaliciones de
ultranacionalistas que, como las que
sostuvieron a Sharon y sostienen ahora
a Netanyahu, han ido introduciendo
reformas y exclusiones que limitan y
discriminan cada vez más la libertad y
los derechos de los árabes israelíes
(casi un millón de personas),
convertidos hoy en día en ciudadanos
de segunda clase.
Creo que desde el gran fracaso de las
negociaciones de Camp David y Taba
del año 2000-2001, auspiciadas por el
presidente Clinton, en las que Arafat
cometió la insensatez de negarse a
aceptar una propuesta en la que Israel
reconocía el 95% de los territorios de
la orilla occidental del Jordán y la franja
de Gaza y que los palestinos
participaran en la administración y

gobierno de Jerusalén Oriental, la
sociedad israelí ha tenido un proceso
de radicalización derechista. El
campo de los partidarios de la
moderación, la negociación y la paz
se ha reducido hasta la inoperancia
política. Ese campo fue muy fuerte e
influyente y gracias a él fueron
posibles los acuerdos de Oslo, que
tantas esperanzas despertaron. Eso,
en nuestros días, ha quedado tan
atrás que, pese a haber pasado tan
pocos años, parece la prehistoria.
Y, sin embargo, pese a todo, creo
que hay que volver a ese camino,
pues, si se persevera en el actual,
no habrá solución alguna sino más
guerra, violencia, sufrimiento, en
Palestina, Israel y todo el Oriente
Próximo. Para ello, es indispensable
una presión internacional que induzca
a los dirigentes israelíes a salir de
su encastillamiento prepotente y los
convenza de que la única solución
real saldrá no de la fuerza militar sino
de una negociación seria, con
concesiones recíprocas.
El reconocimiento del Estado
palestino por las Naciones Unidas es
un acto de justicia con un pueblo
cautivo en su propio país que vive una
servidumbre colonial intolerable en el
siglo XXI. Reconocer este hecho no
implica justificar a las organizaciones
terroristas ni a los fanáticos de
Hamás que se niegan a reconocer el
derecho a la existencia de Israel, sino
enviar un mensaje de aliento a la gran
mayoría de los palestinos que
rechazan la violencia y aspiran solo
a trabajar y vivir en paz, como los
indignados israelíes. Aunque
representan ahora solo una minoría,
muchos ciudadanos de Israel están
lejos de solidarizarse con las políticas
extremistas de su Gobierno y luchan
por la causa de la paz. Los verdaderos
amigos de Israel debemos aliarnos
con ellos, en su difícil resistencia,
porque son ellos quienes advierten
con lucidez y realismo que las
políticas belicistas, intolerantes,
represivas y de apoyo a la expansión
de los asentamientos de Benjamin
Netanyahu tendrán consecuencias
catastróficas para el futuro de Israel.
La primavera árabe crea un contexto
histórico y social que debería servir
para facilitar una solución negociada
bajo el principio de los dos Estados
que ambas partes, en principio, dicen
aceptar. Pero hay que poner en
marcha esa negociación cuanto
antes, para evitar que los extremistas
de ambos bandos precipiten hechos
de violencia que la posterguen una
vez más. Podría no haber otra
oportunidad.
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Aclaramos que ésta entrevista al
presidente de la Cámara de Industrias
del Uruguay Washington Burghi  fue
realizada minutos después de conocida
la noticia de que una delegación del
gobierno uruguayo encabezada por el
economista Luis Porto, actual
subsecretario de Economía y Finanzas,
visitaría la República Federativa del
Brasil, para promover que los autos de
fabricación nacional tengan un trato
tributario similar a los fabricados en
Brasil.
Los temas serán variados pero este
aparecería como el excluyente. Si bien el
tema no fue agotado por Burghi, es
importante destacar que Brasil aprobó un
decreto que incrementa los aranceles
para los vehículos importados en un
30%, particularmente enfocado a las
marcas que no están instaladas en su
territorio.
La medida se cimienta en la disminución
en las ventas que presenta la industria
automotriz brasileña, producto de la crisis
económica de Estados Unidos y Europa.
Por otra parte, el titular de la Cámara de
Industrias, criticó el funcionamiento
institucional del MERCOSUR y explicó
que la principal dificultad que los
industriales tienen en el mercado interno
es la competitividad.

¿Cuál es la situación de los industriales
uruguayos en referencia a las trabas
económicas impuestas por Brasil?

En Brasil tenemos diferentes trabas por
diferentes productos, tenemos trabas en
productos textiles… frazadas. En este
rubro los brasileros aducen una
sospecha de que ese producto no
cumple con el origen, lo cual si lo
cumplen pero tienen el derecho a
sospechar, por lo tanto lo que debería
hacer de acuerdo a la legalidad es…
cuando llega la mercadería a la frontera,
el importador garantice con un monto de
dinero en el Banco Central.
Una vez corroborado que no ha habido
ningún problema se le devuelve el dinero.
Lo que ha hecho Brasil es poner una
portería y decir que los camiones pueden
quedar detenidos en frontera hasta
nueve meses, por lo tanto nuestros
clientes entre los uruguayos en Brasil
dicen; yo no quiero problemas, porque
corro el riesgo de que el camión quede
parado nueve meses en frontera, es una
complicación… y un tema como la plaza
que es zafral tiene sus problemas.
Después tenemos el tema de pinturas…
pinturas INCA y después tenemos el
tema más reciente que fue de la semana
pasada el sector automotriz que implicó
el cierre de una empresa con 395
funcionarios que fueron al seguro de
paro.

El problema que tenemos tanto con
Brasil como con Argentina es que en
definitiva, una semana sí y otra también
tienen que estar viajando algún ministro
o hablando el presidente de la República
porque tenemos trabas al comercio
uruguayo.

En este sentido, y desde su perspectiva,
¿considera usted que Uruguay debe
redefinir su estatus dentro del Mercado
Común del Sur y virar hacia una posición
como la que tiene Chile?

No se si nuestro país tiene que virar hacia
una posición como la que tiene Chile hoy
o no, simplemente yo creo que llegó el
momento de replantearnos el
MERCOSUR, de hacer un balance de los
últimos veinte años y de cómo nos ha
ido, cuáles han sido los beneficios, y los

problemas que nos ha traídos y en base
a eso tomar las determinaciones que
sean convenientes.
De todas maneras yo estoy de acuerdo
con el presidente de que un país como
Uruguay debe estar negociando
constantemente. Ahora, también creo que
llegó el momento de ponerle un poco
mas de firmeza.
No puede ser que vivamos de problema
en problema, y sobre todo tenemos algo
que es mucho más grave aún; nosotros
desde que nació el Mercosur estamos
vendiendo el país, vendiendo a Uruguay
hacia fuera diciendo que es la puerta de
entrada al Mercosur.
¡Venga a instalarse a Uruguay, venga a
invertir a Uruguay que es la puerta de
entrada al Mercosur! yo creo que con todo
esto quedamos muy mal parado con los
inversores extranjeros y creo que es un

argumento que difícilmente podremos
usar en el futuro.

¿Esto que se plantea es parte del
desvío hacia un Mercosur político y no
tanto económico como plantean
algunos miembros de la oposición?

Yo no se si es un viraje hacia un Mercosur
político o no, en realidad en la vida hay
que ser pragmático y yo quiero que los
productos que tienen mano de obra
agregada uruguaya estén en las
góndolas de Argentina y de Brasil, tanto
como el trabajo de argentinos y
brasileros están en nuestras góndolas.
No es concebible que nosotros no
podamos exportar libremente a Brasil y
a Argentina, no es posible que el trabajo
de los uruguayos que de parado en la
frontera por trabas netamente

burocráticas y que en ningún momento
cuando se discutieron los acuerdos
fueron planteadas.
Hoy nuestra propuesta es que Uruguay
debe ser más firme en su negociación,
Uruguay debe hacer valer su voto dentro
del Mercosur, dentro del contexto
mundial. Recordemos que las cosas en
el Mercosur salen con el voto unánime y
Uruguay tiene un voto… bueno, que lo
haga valer.
También tenemos un voto en Naciones
Unidad, en el BID, tenemos un voto en la
FIFA… bueno, comencemos a hacer
valer nuestro voto.
Cada vez que tengamos que emitir un
voto hablemos con nuestros socios y
digamos; con mucho gusto, pero mira
que nosotros tenemos un par de
problemitas que anteriormente tenemos
que solucionar.

La lup a sobre la competitividad

Trabas comerciales: “con todo esto
quedamos muy mal parados con los

inversores extranjeros”

Le cambio el tema presidente. ¿Cuáles
son los principales problemas a los que
se enfrenta el sector industrial en el
mercado interno?

El principal problema que tenemos en el
mercado interno es el problema de
competitividad.
Nosotros tenemos un problema que lo
atamos al anterior, que es que desde
afuera usted trae lo que quiera y lo hace
rápidamente y nosotros no podemos
sacar, o se nos dificulta sacar nuestros
productos, muchas veces no solamente
para sacar utilidad a los productos que
exportamos sino para darnos escala y
reducir nuestros gastos fi jos que
tenemos en el Uruguay.
Y después tenemos un problema de
competitividad porque Uruguay ha
dejado de ser un país tan competitivo
como era antes, tenemos un tipo de
cambio que hoy por suerte se ha
corrido… está cercano a los veinte
pesos, esperemos que siga así, eso nos
da un poco mas de aire para exportar.
Pero también recuerde cuando teníamos
un tipo de cambio a 18 pesos era muy
fácil importar productos de cualquier país
de cualquier origen y obviamente muy
barato.

¿Existe confianza en la orientación de
la política económica del gobierno, o se
visualizan vaivenes en este sentido?

No, yo  no diría que es una política
económica que tiene vaivenes, es una
política que eligió el gobierno que ha sido
electo democráticamente.
Es una política económica en la cual
nosotros tenemos que apoyarla y
tenemos que hacer que los que guíen
esa política económica entiendan que la
industria es uno de los principales
motores de este país.

¿Y usted cree que el gobierno lo
entiende?

Mire, el presidente de la República estuvo
reunido con nosotros en la Cámara de
Industrias y estuvimos hablando y creo
que sí, que el gobierno considera que la
industria es una de las principales
fuentes de mano de obra calificada de
éste país.
Recuerde que la industria
individualmente es uno de los que aporta
mayor porcentaje al producto bruto
interno en el país.

emtrevista Mariano TUCCI
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He presentado en la Cámara de
Diputados, una exposición escrita
donde hacemos conocer nuestra
posición contraria a la implementación
del cambio de hora a partir del primer
domingo del mes de octubre.
A continuación transcribo parte de la
exposición presentada:

“Deseo plantear una solicitud para que
se deje sin efecto o se modifique el
Decreto 311/2006 del 4 de setiembre
de 2006 que dispone que el primer
domingo de octubre de cada año se
adelante en sesenta minutos la hora
legal, en toda la República, hasta el
segundo domingo de marzo de cada
año.
Desde nuestro lugar como
Representante por Salto, los
ciudadanos del Departamento y de
otras zonas del interior del país nos
han manifestado en reiteradas
ocasiones su disconformidad con la
medida dispuesta. No es el primer año
que esto nos sucede. Desde su
instrumentación por vez primera en el
año 2006, la medida generó resistencia
en gran parte de la población.
Dentro de los argumentos que he
recibido destaco los siguientes. Los
turistas cuando salen lo hacen para
su distención y disfrute, ya sea en
playas del sur y este del país así como
de la Región termal, o a los distintos
atractivos que presenta nuestro

Andrés LIMA
Diputado FA

No compartimos
el cambio de hora fijado
para el mes de octubre

territorio se olvidan de la hora, es
decir no toman en cuenta los usos
horarios del país anfitrión, por lo que
el cambio horario no se ha
constituido en un factor determinante
de sus hábitos alimenticios o de
recreación.
Los residentes de nuestro país deben
cortar sus horas de sueño, salir a
altas horas de la mañana, no pueden

hacer un correcto descanso porque
cuando salen de sus trabajos el calor
de la tarde les impide conciliar el
sueño. Trastocándose así uno de los
pilares de una buena salud.
Para los habitantes del Norte del país
el verano no se disfruta, se padece.
Con la medida dispuesta UTE ahorra
un pequeño porcentaje de energía
por lo que no constituye un factor
determinante para mantener ésta
medida el ahorro energético del país.
Por las razones expuestas es que,
solicito se deje sin efecto el cambio
de la hora legal dispuesto para el mes
de octubre”.
La exposición presentada será
remitida a Presidencia de la
República, al Ministerio de Turismo
y Deporte, y al Ministerio de Defensa
Nacional. Uno de los motivos de
nuestro planteo, es dejar en claro que
no todos compartimos la medida de
adelantar 60 minutos el uso horario
en nuestro país a partir del mes de
octubre.

En el mes de setiembre, el gobierno nos
ha dado dos caricaturas de lo que viene
siendo su gestión.
Una de ellas es el “Tren de los Pueblos
Libres”, que luego de un gran dispositivo
de lanzamiento, al llegar a Uruguay le
bajaron la barrera y no lo dejaron circular
libremente con pasajeros, es un tema
secundario, del cual nos podemos
ocupar después, aunque la vergüenza
es actual.
La otra caricatura es el tan mentado
CENSOS 2011 , que ha entrado en el
túnel del tiempo, debido al fracaso total
de todas las articulaciones del mismo,
tal cual lo manifestaron las autoridades
del INE.
Si bien , en mis artículos «Suspendan el
censo YA!!» y «La trastienda del CENSO
2011, tercerizado» adelanté lo que venía
sucediendo en un censo desprolijo,
imperfecto, improvisado y llevado a cabo
por voluntariosos y curiosos, nunca
imaginé el desparpajo con que las
autoridades del INE anunciaron el total
fracaso del mismo.
El  slogan  oficial del CENSOS 2011 de
“CONTAME QUE TE CUENTO”, paso a
ser “CONTAME QUE TE
CUENTO....OTRO CUENTO” , ya que las
autoridades responsables del mismo,
durante el mes de setiembre nos vienen
dando diferentes versiones sobre la
marcha del censo , y ahora dejó de ser
“setiembre mes del censo” para ser
“2011 el año del censo”.
Esto que llama al asombro y puede ser
hasta gracioso, es demasiado grave
para el costo que tiene el censo y por
supuesto para los resultados que luego
nos presentarán.
Es que el censo es un mar de dudas y
de imprecisiones, tomemos la
declaración del director del censos 2011:
«No queremos decir hasta cuando va a
durar porque queremos evaluar las
correctivas que aplicamos para mejorar
y ver como evoluciona», dijo el director
de Censos 2011, José María Calvo,
“profesionalismo” en la respuesta.
Y según el director, al INE le falló todo:
reconoció que el avance «no es el
esperado».
Los motivos, según el director, son
«complicaciones» vinculadas a la
conectividad, los dispositivos
tecnológicos util izados y la falta y
desempeño del personal de campo.
O sea que hubo imprevisiones en la
parte tecnológica, en la selección y
capacitación del personal, la culpa se
distribuyó en todo el entorno del censo,
menos en su dirección.
La directora del INE afirmó que además
de algunas fallas de los aparatos
tecnológicos también faltaron horas de
práctica durante las capacitaciones a los
censistas, para evitar de esa manera
que los trabajadores se familiarizaran
con los aparatos mientras ya corría el
trabajo de campo.

La directora del INE, Laura Nalbarte
explicó que las bases operativas desde
donde se transmitirían los datos de cada
departamento a las oficinas del instituto
en Montevideo, estarían en 300
escuelas distribuidas en todo el país.
Sin embargo, se debió cambiar de plan
porque la conectividad no era «la
esperada».
¿Estas 300 “bases operativas”, son las
mismas mencionadas en el decreto P/
874 del Poder ejecutivo, por el cual la
empresa adjudicataria de esta licitación
percibe $54.900 en concepto de “servicio
de reclutamiento y selección de
personal”, por cada Base Operativa?.
Si a esta voluminosa cifra, le sumamos
los sueldos y los gastos fijos de la
burocracia censista, más los sueldos
de los censistas , el 3,5% que se debe
pagar a la empresa adjudicataria por
cada sueldo de los censistas y los
montos autorizados para “caja chica”
 (equivalente a cinco veces el  límite
 máximo de las contrataciones directas
comunes , decreto del Poder Ejecutivo
P/864 del 7 de junio del 2011), más los
$ 7.000.000 en que se incrementó el
Fondo Rotatorio del INE por parte de la
Contaduría General de la Nación, es
mucha plata que se sale de los bolsillos
de los contribuyentes para cometer
errores tan garrafales como los que
vienen cometiendo los responsables del
CENSOS 2011.
Aparte de esto, teniendo en cuenta la
mala manipulación que, según las
autoridades del INE, vienen haciendo
muchos censistas, nos queda la duda
de qué información nuestra ingresó en
los sistemas, ya que debido a que la
información que dábamos ingresaba
directamente al equipo manual, por lo
cual no podía ser vista ni verificada por
el censado.
Es esta otra grave omisión en la
elaboración de este censo, el de no
poder verificar el dueño de la información
si lo que el expresaba, se estaba
registrando fielmente en el sistema.
Creo que ya no da para más seguir
analizando la incapacidad de la cúpula
del INE , que en otro país ya hubieran
sido desplazados de sus cargos o por
dignidad hubieran renunciado, acá
siguen elaborando más cuentos para
demostrar el fracaso final de un equipo
que no pudo censar con certeza a
menos de 1.000 personas en situación
de calle.
¿Podrá entonces este equipo censar a
todo un país?. .
Si esto sucediera en Rusia, tanto los
responsables del CENSOS 2011 como
los responsables de activar el “Tren de
los Pueblos Libres”, ya estaban
confinados en Siberia y obligados a
trabajo forzoso.
Ante tanto improvisación, nuestro
Parlamento seguirá en silencio ?.
 

Jorge AZAR-GÓMEZ
Ex representante de Uruguay ante O.N.U.
azargomezjorge@gmail.com

CENSOS 2011:
“contame que te cuento...
otro cuento”
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Tabaré VIERA DUARTE
Senador de la República. Fue Presidente de Antel, Director de

OSE e Intendente de Rivera en dos períodos de gobierno.
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Tiempo atrás, en la ediciòn 81 de
OPINAR, sentábamos nuestra opinión
acerca del proceso en el quer está
inmersa la educación pública. En apenas
pocas semanas es razonable que mucho
no haya cambiado, pero que nada haya
cambiado sí es una cuestión grave que
debemos asumir como un problema
estructural de nuestra cultura ciudadana.
Ningún edificio comienza a construirse
por el techo decíamos en aquella nota.
Es más, para que las paredes resistan
el paso del tiempo, los avatares del clima
y del propio suelo, debe comenzarse por
concretar un adecuado cimiento.  Sin ser
arquitectos sabemos que la mayoría de
las patologías de un edificio, como
humedades, rajaduras, etc., tienen sus
causas en una deficiente cimentación.
Lo mismo ocurre en la construcción de
la vida de una persona, de una familia o
de toda la comunidad.

La cruda realidadLa cruda realidadLa cruda realidadLa cruda realidadLa cruda realidad

Nuestra sociedad muestra claros signos
patológicos que se agravan. La
inseguridad pública que crece al azote
de una delincuencia cada vez más joven,
es el principal síntoma de una
enfermedad mucho más grave y más
grande que anida en el seno de nuestra
población.
A la delincuencia hay que combatirla, pero
coincidamos que también debe ser
prevenida.
¿Qué podemos esperar de un niño de
menos de trece años que está en
situación de calle, que sin control alguno
deambula por la ciudad en compañía de
otros niños, pero también junto a
grandotes mayores de edad, pidiendo
dinero o jugando en medio del tránsito?
Estoy seguro que todos los lectores
conocen casos reales como éste.
Muchos casos que, según dicen, ya
estarían consumiendo pasta base y
algunos incluso habrían sido hasta
violados.
Seguramente será cuestión de tiempo
para que esos niños comiencen a
delinquir, serán faltas menores al
principio.  Y en su triste destino, luego de
los trece  serán punibles e irán, si lo
dispone algún juez,  privados de libertad
al INAU. Finalmente cuando lleguen a los
dieciocho (y será lo mismo pero a los
dieciséis, si se baja la edad de
imputabilidad) será muy difícil que no sea
un delincuente con vasto currículum.
Estos menores provienen de hogares
nada estructurados. Seguramente de
padres con problemas de adicción y con
violencia doméstica, o madres solteras.
En condiciones de extrema pobreza, con

todas las necesidades básicas
insatisfechas. Entonces, el principio del
problema  ¿está en el niño en la calle
cometiendo todo tipo de tropelías o en la
falta de soluciones efectivas para una
parte de la sociedad excluida?
El problema no es nuevo, pero no ha
tenido solución. Todos somos
responsables, es un asunto de todos los
partidos y de toda la sociedad.
La base de la solución está en las
políticas sociales de inclusión, nada
nuevo tampoco.
Pero claramente las políticas hasta ahora
desarrolladas, las acciones del estado y
de las ONGs.  que  seguramente han
hecho buen  esfuerzo,  por lo menos no
han sido suficientes.
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¿Dónde está la solución? ¿En asegurar,
con planes de emergencias, la
alimentación básica de la población en
situación de extrema pobreza? ¿En
darles mejores condiciones de hábitat,
con viviendas y servicios básicos? ¿En
brindarles trabajo a los jefes de familia?
¿En tener una legislación más severa
para los menores infractores? ¿En
castigar a los padres por omisión de los
deberes inherentes a la patria potestad?
Todo esto es correcto, se necesita;  pero
la base, los cimientos aún para estas
medidas está en la educación  y en la
formación .
Y este es el punto ya que la educación
uruguaya está en crisis. Diversos
diagnósticos, elaborados además desde
diversas teorías y por medio de diversos
instrumentos, son coincidentes  al
respecto. Todos afirman que el sistema
educativo «no logra construir los
aprendizajes requeridos, consolidando
así de manera temprana y brutal la
exclusión social y educativa de los más
pobres y obteniendo  pobres resultados
educativos de los incluidos».
Es cada vez más urgente construir
escuelas de tiempo completo. Aquel
proyecto de los gobiernos colorados de
Sanguinetti y Batlle, que  con el liderazgo
de técnicos como el Prof. Germán Rama,
pretendía sacar más tiempo a los niños
de su ambiente marginal y mantenerlos
en contacto con otros niños y con
educadores bien formados para que
desde la más temprana edad vayan
educándose en valores, de los que
lamentablemente en sus hogares son
escasos o no existen.
Formar  desde pequeños a nuevos
ciudadanos para que puedan realmente
estar preparados para  recibir políticas
verdaderamente  de desarrollo social.

Recordemos:
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Aún si fuera posible. ¿Cómo darles
trabajo a personas que no tienen hábitos
ni tienen una preparación mínima para
la tarea?
¿Cuánto puede durar una vivienda en
manos de una familia que pertenece a
una segunda o tercera generación de
sobrevivencia en asentamientos sin
ningún tipo de servicios?
En la otra punta de la sociedad, ¿puede
desarrollarse un país con indicadores
como la deserción en secundaria  que
alcanza el 64% en el nocturno y 44% en
el diurno en un liceo como el Bauzá (
Dicho por la renunciante directora de ese
centro Dra. Graciela Bianchi)?
Mejorar sustantivamente la educación es
el gran desafío que tenemos por delante
los uruguayos. Es la única forma de
asegurar procesos exitosos de cohesión
social y de desarrollo económico integral
y sustentable.
Es el verdadero cimiento para la solución
de varios problemas que hoy sufrimos.
El sistema educativo uruguayo actual es
el principal obstáculo al cambio, un
cambio que se requiere de forma
desesperada.

Desde estas páginas reiteramos nuestra
disposición a encontrar coincidencias
que tiendan a consolidar  políticas de
estado en esa materia. Disposición  ya
demostrada  por el Partido Colorado ante
la convocatoria del Presidente Mujica  a
integrar comisiones multipartidarias al
inicio de su gestión. Ahora hay que
evaluar lo actuado por el gobierno en
relación a lo entonces producido y para
ello es imprescindible el mantenimiento
de esos ámbitos técnicos.
Reiteramos nuestra voluntad al diálogo;
no queremos la confrontación de años
de historia en el país, pero necesitamos,
para bien entendernos, de mensajes
claros que deben provenir del Presidente
de la República. En caso contrario,
advertimos, la agenda política en vez de
marcarla con razonabilidad e inteligencia
los actores de la política, la señalarán
los acontecimientos electorales que
vendrán y que son también parte integral
de una República que necesita de todo y
de todos.
Quizá sea, pensémoslo así, una cuestión
de perspectivas y prioridades.


